
小区楼前的空

地，被物业圈起来建

了停车场，要停车就

得交5万元押金。尽

管物业说这只是“试

行”，可仍有业主不理

解：自己的地盘为啥

被圈占？掏不起5万

元的业主，车是不是

就不能进小区了？家

住西安世纪锦绣小区

的业主对于物业“新

政”感到不满。

小区共有 3000

多户，车辆过千，没有

建地下车库，只在地

面上划了 800个车

位，车位比较紧张。小

区物业经理表示，交押金的规矩

也是为了便于管理，但因为觉得

走程序麻烦，并未征求业主同意。

律师表示，小区内公共地面

归全体业主所有。“物业只是服务

机构，在建停车场前，应该与业委

会协商并征得同意，如果没有业

委会，也要征求业主意见，才可以

施工建停车场。”
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维权时刻 惠州超大社区遭跨界污染
一河之隔垃圾场熏得居民夜难眠

恶臭升级 业主寻源

以坪山河为分界线，一侧的深

圳坪山新区，另一侧是惠州大亚湾。

龙光城地处大亚湾地界，与深圳相

邻，占地 1.8平方公里，建筑面积

500万平方米，可容纳十万人入住。

社区还配套有幼儿园、中学，将配

40辆楼巴穿行于深惠之间，其便利

以及远低于深圳的房价，吸引深圳

上班族也购房在此。

然而宜居并未实现，上百名业

主反映，2013年底入住以来，小区

内弥漫的臭味一直存在，从今年 5

月开始，臭味开始带有化学性刺激

味道。“晚上尤其浓烈，有时半夜会

把人臭醒。”业主说

循着臭气方向，几名热心业主

经过一周时间寻觅，终于找到了污染

源。在一河之隔的深圳坪山环境园

内，竟藏身了一个容量高达250万

立方米的垃圾填埋场。整个填埋场三

面环山，敞口直面龙光城社区。

业主分析认为，白天垃圾填埋

场在阳光照射下，气温升高，臭气向

高空蒸发，所以闻到的臭味较少。但

夜晚温度下降，加上东南风对吹居

民区，晚上气味更浓。近期一场暴雨

更是加速了生活垃圾的腐烂，导致

附近业主感受尤其强烈。

自发维权 遭遇推诿

为了摆脱恶臭围城，业主自发

组织起来，开始了维权之路。一方

面，他们认为开发商涉嫌销售欺诈，

没有告知周围环境情况，希望退房

还款；一方面他们又向深圳、惠州两

地政府部门反映诉求，希望尽快搬

走填埋场。

从今年 5月开始，业主不断向

惠州市大亚湾、深圳坪山区管委会

反映情况，希望关停污染源，结果遭

遇的却是绕圈子、踢皮球。“大亚湾

方面说污染源在深圳，他们没有权

力执法；深圳坪山管委会说污水处

理厂和污泥脱水厂的管辖权在深圳

水务集团，让我们找深圳市政府；深

圳市政府接访后，又把我们的诉求

交给坪山区管委会负责处理。”维权

业主代表说。

深圳坪山环境园内共有鸭湖垃

圾填埋场、上洋污水处理厂、上洋污

泥深度脱水处理厂三大环境设施，

整个环境园三面环山，敞口面向龙

光城及附近学校、社区。

根据相关法规，垃圾填埋场必

须经过环境评价，通过后方能上马

动工。同时，依据项目环评的影响范

围，填埋场与居民区必须有一定的

卫生防护距离。如今，摆在业主面前

的事实是，垃圾场距离居民区只有

500米，按照官方说法，此距离已在

禁建范围内。

规划建设 缺乏通气

官方资料显示，2007年 5月，

深圳市政府通过《深圳市环境卫生

设施系统布局规划(2006-2020)》，

坪山环境园便是这份文件的规划结

果。然而，如此庞大的工程却未与河

对岸的惠州大亚湾协商沟通。

“根据国家和广东省的相关文

件，对可能造成跨市(县)环境影响

的建设项目，深圳坪山应该跟惠州

大亚湾沟通，同时报省环保厅审

批。”惠州大亚湾环保局负责人说，

“无论是环境园，还是填埋场，我们

都没有收到任何文件。”

而在龙光城项目审批上，惠州

大亚湾环保局却是“将错就错”。鸭

湖填埋场于 2009年建成使用，而

龙光城的环评，除一期工程是在

2007年外，二期、三期、四期项目和

小学、幼儿园配套项目则分别在

2012年和2013年通过。

2013年5月，居民区对岸的上

洋污泥深度脱水处理厂通过环评。

该公司对 9个团体进行问卷调查，

独缺龙光城的声音。

业主困境的背后，是深惠两地政

府部门在多个项目环评、立项审批时

互不通气。现在，在舆论的广泛关注

下，惠州大亚湾政府已主动前往深圳

坪山区就填埋场臭气扰民事件进行

协调、沟通。业主得知这一结果后，认

为前期努力没有白费。 宗和
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电梯罢工、监

控无效、管理松懈，

尤其是经常发生

偷盗，这些让合肥

桐城绿苑小区业

主觉得忍无可忍。

“我们想成立业委

会解决问题，但直

到现在也没能实

现。”业主说。

小 区 2010

年交付使用，目

前 入 住 率 约 为

98%，有 1500户

左右。从入住起，

业主们就对物业

管理有看法，并

与其多次发生冲

突。业主寄希望

于成立业委会，更好地监督物

业公司，保障业主权利，但他们

从 5月开始向街道递交申请

材料，并未有回音，直到两个月

后，被审核退回。

街道办的解释是，业主提

交的材料有问题，从400户中

抽查63户，35户非业主本人签

名，2户重复签字。街道承认，在

及时公布信息、与业主沟通方面

存在问题。其表示将重新核实

申请。 摘编自!市场星报"
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小孩无故流鼻血# 居民半夜被臭醒$$在深惠

交界处的深圳坪山环境园内%垃圾填埋场&污泥脱水

厂已持续数月排放臭气% 离规划设计容纳十万人居

住的惠州龙光城社区只有一河之隔% 相距
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右'已入住的业主们反映%
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年底就开始闻到一些

臭味% 后来臭味加重并伴有化学气味% 晚上尤其浓

烈%他们四处投诉期盼问题解决(

住了十多年的小区无门牌无地

址，物业缺乏管理，环境日渐恶劣。

家住清远市畜科小区的业主表示，

这个“半烂尾”十多年的小区，最近

开发商突然易主，第三期住宅开始

动工，老业主似乎看到希望，想把老

小区归入三期物业统一管理。

十年留下$半烂尾%

“想要一个封闭小区这么难。”

最近，叶女士代表小区老业主与新

建第三期项目负责方、市规划局等

斡旋。

早在去年 5月，他们已向清远

市城乡规划局反映，该小区十多年

来处于“半烂尾”状态，第三期闲置

未建，物业缺乏统一管理，环境日渐

变差。

蓄科小区在 2000年前后分一

期、二期开发，至 2003年前后，119

户业主已先后入住。

但从 2003年至今，第三期的

土地没有开发，近十年来一直被用

作临时收费停车场。

业主成功减楼层

去年，业主终于等来了消息：第

三期马上要动工了。然而烦恼也接

踵而来：传闻第三期土地已经转让

给其他开发商，且将不按照最初的

规划图来建设，这让许多业主无法

接受。

据业主反映，去年 5月，清远

市城乡规划局核实了第三期地块已

经权属为清远市宏翔投资有限公

司，并进行修建性报建，报建名称为

“宏翔商住大厦”。该局要求，该公司

按原规划执行：用地性质为二类居

住用地，折算后容积率不大于

2.37，建筑密度不大于 30%，绿地

率不低于35%。

“由于原有规划是十几年前的，

跟不上时代了，开发商提出修改规

划是允许的，但必须在原有的数据

指标下进行。”清远市城乡规划局相

关科室工作人员说，宏翔商住大厦

规划图第一次出来后，该局召集业

主代表开会，征求业主意见。面对两

栋 17层楼的规划，业主代表们持

反对意见，认为原来小区规划只有

8层，建 17层会影响到其他楼栋的

安全问题，并提出可以接受层高为

10层左右。

汇总业主意见后，规划局再召

集业主代表及开发商代表双方沟

通。这一次，开发商拿出的规划图将

原规划中区域两个单元取消，改为

小区庭院绿化、花园等，并设有地下

停车场，东西两侧各规划一栋 11

层商住楼，其中东侧一栋为写字楼，

南侧则只有两层，并设置两个小区

出入口。对此，业主代表基本同意。

然而看似完美的规划，在一些

业主看来还有很多隐忧：毕竟一、二

期和三期是不同投资者开发，合并

为一个封闭小区是否能实现？现在

面向规划小区内的商铺门口是否均

会改为向马路开放？后期物业统一

管理是否能实现？

合并管理路在哪

老业主代表坦言，一、二期存在

不交物业费的情况。

对于老业主希望三期和一、二

期一起封闭式管理，宏翔投资有限

公司相关负责人表示，项目开发完

后将交给物业公司管理，管理涉及

的费用需要业主承担，如果老业主

不愿意交物业费的话，物业公司也

很难接管下去。

对于接手的开发商是否有义

务建成封闭小区，并委托物业公司

接手项目先期开发的物业管理问

题，律师表示，主要是看现开发商

获得土地开发及相关经营权利的

合同上，是否附带这些条件，如果

没有，仅仅是受让土地使用权后进

行开发，现任开发商就没有义务这

样做。

而对于规划变更问题，只要符

合相关程序和手续也是合法的。现

开发商要求全体业主同意并授权物

业公司管理也是符合法律规定的。

如果原来的 119户业主成立了委

员会，可以通过业委会来向物业公

司发出委托。

摘编自!南方日报"


